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Grupo de Trabalho: GT- Cartilha da Segurança da Água no Meio Rural da CT-Rural 

Reunião: 6ª Reunião  

Data: 14/02/2025 - 11:00 

Local: Videoconferência – Google Meet: meet.google.com/tjw-wjmr-fjv 

Assunto(s) em 

discussão: 
Apresentação do folder depois de realizadas as últimas alterações.  

Pauta: 

1. Abertura; 

2. Apresentação das alterações realizadas e do Folder; 

3. Outros assuntos; 

4. Encerramento 

Conclusões e 

Encaminhamentos: 

A reunião foi aberta pelo coordenador do GT-Cartilha, o Sr. Miguel Milinski, que 

agradeceu a presença de todos e iniciou a reunião. 

Quanto ao item 02, o Sr. Miguel solicitou que fosse substituído o termo “enxurrada” na 

foto do folder. Sugeriu mais algumas correções como a palavra “Leita” no item 

"Utilizando seu Mapa" que na verdade deve ser “Leia” e no item "Importante: 

Informações deste mapa no pelo computador” sugeriu colocar ou “no” ou “pelo” 

computador.  

Sobre a imagem da mata ciliar, Isabela comentou que estão sendo colocadas muitas fotos 

sobre a mata ciliar que não condizem com a realidade. Everton disse que a imagem foi 

criada com auxílio de IA e que do jeito que foi feita é para ficar mais bonita e compatível 

com a proposta, porém sem o olhar técnico. Sugeriu que pode ser trocada a imagem e que 

vão procurar mais fotos ou imagens. José Luiz Martini sugeriu que seja feita mais 

vegetação no entorno da lagoa pedindo para a IA fazer isso. Everton vai tentar fazer esse 

pedido para IA, para ficar uma imagem aprazível. Essa foto ficará na capa do folder 

dobrado, que se conecta com a imagem da capa de trás do folder dobrado.  

Miguel sugeriu na parte interna do folder, na APP do rio, que seja colocada mata ciliar na 

lagoa com um quadro com X vermelho para alertar que os rios precisam de APP hídrica. E 

que também precisa colocar a questão dos corredores ecológicos no texto. Melissa sugeriu 

que se estenda o comentário do Miguel para os barramentos. Isabella comentou sobre 

diferença entre APP de nascente, de curso hídrico e de topo de morro.  

Everton comentou que deixou a Reserva Legal mais acima no desenho. E que vai 

renomear a mata nativa para APP de nascente e corrigir os outros itens conforme 

sugestões. Melissa pontuou que é bom aparecer um pouco de coisas boas, um pouco de 

coisas que geram atenção e um pouco de coisas não conformes. Everton disse que foi feito 

tudo que foi pedido e que será feito mais um pente fino. Miguel pediu para Isabella e Ana 

Lucia lerem os links para fazer uma revisão. Everton e sua equipe também farão essa 

revisão. Sugeriu que para prolongar a vida útil do material seria interessante apontar para 

página do site da Agência e ela redirecionar para o link ou site final, para prevenir caso 

alguma entidade mude o site ou mude o material a ser acessado. Assim, se mudar o 

endereço dos terceiros não inutiliza o QR Code e criaria uma página de apoio do folder. 

Miguel disse que precisa colocar essa informação no item “Utilizando seu mapa”. 

Tiago lembrou que no item 8 está sem bibliografia de referência. Miguel sugeriu colocar 

um artigo ou link sobre o que é recomendado e sobre vulnerabilidade de contaminação. 

Ana Lucia disse que tem um manual da FUNASA sobre poço caipira que pode ser 

acessado.  

Melissa pontuou que no canto inferior direito, onde tem um quadro escrito "Em caso de 

mailto:se.pcj@comites.baciaspcj.org.br


 

Comitês PCJ 
Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 

13.199/99 (CBH-PJ1) 
 

Memória Técnica da 6ª Reunião do GT-Cartilha da Segurança da Água no Meio Rural (CT-

RURAL) 

 

 
 

 

Documento a ser elaborado pelos responsáveis da reunião, devendo ser aprovado na reunião posterior do Grupo de Trabalho ou Câmara Técnica 

e enviado à SE/PCJ: se.pcj@comites.baciaspcj.org.br. 

 

011.04.02.006 

2 

 

agravo de doença procurar UBS mais próxima", apesar de ser um ótimo aviso, ficou meio 

solta essa informação. Talvez colocar "Em caso de doença, acidente ou intoxicação, 

procurar UBS mais próxima" ficaria melhor, pois pode acontecer do produtor ser picado 

por um animal tipo uma cobra ou se intoxicar com algum defensivo, além de ter doenças 

adquiridas na propriedade. Everton disse que as sugestões que forem alteradas na planilha 

sejam enviadas também por e-mail.  

Melissa sugeriu no texto de introdução, na última frase do primeiro parágrafo colocar um 

"quem" na frase "para vive no campo e para a economia do país.". O correto seria 

"para quem vive no campo e para a economia do país.". No item "Irrigação adequada" 

seria interessante trocar a expressão "culturas fechadas" por "culturas sensíveis". E que 

sejam consultadas pessoas leigas para ver se pessoas comuns conseguem entender a ideia 

do folder e a facilidade de acessar todos os QR Codes.  

No item 3 da pauta, Miguel e Adriana comentaram sobre a linguagem simples da ANA, 

citada na última reunião do GT Integração do PCJ. Everton localizou e-mail com toda a 

conversa enviada por todos, e mostrou os pontos que foram sugeridos. Comentou que 

Denis apontou que não pode ser apresentado apenas uma empresa responsável por 

determinado item, e que pelo QR Code podem aparecer 3 empresas. Confirmou sobre 

espaço em branco para parceiros colocarem. Isabella sugeriu usar linguagem simples 

como APP de rio ao invés de APP de recurso hídrico.  Everton tomará cuidado de, na 

primeira vez escrever o nome completo com a sigla, e depois só colocar a sigla. E que se 

forem substituir algum vocabulário eles nos avisarão.  

Miguel sugeriu ampliar a questão da citação da outorga, e colocar no item de irrigação e 

do poço. E usar a palavra “cadastro” de outorga ao invés de “registro”. Everton colocou as 

águas da barraginhas meio barrentas na cor. Miguel pediu para colocar 

cacimbas/barraginhas. José Luiz sugeriu colocar barragenzinhas, mas no final todos 

concordaram em “barraginha” entre aspas. Disse que está aguardando receber o material 

para divulgar em Valinhos. Miguel lembrou que esta ação está sendo feita em parceria 

com a CT EA. E que no plano de trabalho da CT-Rural tem planejado o lançamento da 

cartilha no 2º semestre. Isabela se prontificou a fazer os testes dos links e solicitou para 

Everton enviar o link por e-mail após fazer as correções e inserir as sugestões dadas até 

hoje (versão 6 do folder). 

 

Próxima reunião: 
A próxima reunião será agendada posteriormente e os membros do GT serão avisados por 

e-mail de convocação. 

Observações: - 

Responsável pela 

redação: 
Melissa Pin Lucheti Sampaio – SAA/CATI 

 

Participantes – Nome completo (Entidade) 

1 Miguel Madalena Milinski (P.M. de Rio Claro)  

2 Everton Quiararia (Agência das Bacias PCJ) 

3 Melissa Pin Lucheti Sampaio (SAA/CATI) 

4 Isabella Clerici de Maria (IAC) 

5 José Luiz Martini (AEAAV)  

6 Thiago Manzi (Agência PCJ) 

7 Ana Lúcia Brasil (ABES-SP) 

8 Adriana Sacioto Marcantonio (SAA/APTA Regional) 
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